CHAPITRE II

LE PRÉTENDANT — MITTELEUROPA

En ce moment même, et parmi quelques autres soucis, l'Allemagne enfante un système politique. Il nous est arrivé de demeurer indifférents ou distraits aux avertissements de ces parturitions germaniques, pour être ensuite saisis d'horreur et demeurer pétrifiés à la vue du monstre. Sommes-nous désormais mieux avertis? Le grand projet du Mitteleuropa qui fit fureur outre-Rhin et bouleversa les cervelles tudesques n'est pas resté en France inaperçu.

À la distribution des biens de ce monde, l'Allemagne reçut en partage l'esprit de système. L'esprit germanique n'est point satisfait s'il n'épuise la réalité en découvrant dans chaque détail de la vie familière tout l'ordre du monde: un Allemand vous expliquera quelqu'une de ses préférences alimentaires en la rattachant à sa Weltauschauung ou conception de l'univers. Ce peuple a l'esprit cosmo-

gonique.

Quand l'Allemagne était faible, elle a projeté cette faculté dans les plus vastes édifices philosophiques que l'univers ait connus; dans le moment de sa pire misère politique, elle honorait chez elle